



per E-Mail

Vorsitzenden des Bezirksausschuss 12  
Herrn Patric Wolf

bag-mitte.dir@muenchen.de

Datum  
31.05.2023

**Stellungnahme zur Ablehnung eines Denkmals für den Architekten Theodor Fischer vom 22.12.2021 und Appell an den Ältestenrat der LHM (Antrags Nr. 20-26 / B 02020 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 – Schwabing-Freimann vom 18.03.2021)**

**BA-Antrags Nr. 20-26 / B 03676 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 – Schwabing-Freimann vom 21.02.2022**

Unser Zeichen: BOB-Ba-3204-27-0072

Sehr geehrter Herr Wolf,

in den o. g. Anträgen fordert der Bezirksausschuss 12 - Schwabing-Freimann die Landeshauptstadt München auf, ein Denkmal für den Architekten und Stadtplaner Theodor Fischer anlässlich des 100-jährigen Bestehens der Siedlung Alte Heide 2028 zu errichten. Gewünscht wird ein Wettbewerb zur Errichtung einer Statue.

Ihr BA-Antrag Nr. 20-26 / B 02020 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 - Schwabing-Freimann vom 18.03.2021 wurde in der Sitzung der AG Gedenktafel vom 24.06.2021 behandelt. Mit Schreiben vom 22.12.2021 wurde der Bezirksausschuss 12 - Schwabing-Freimann informiert, dass die Mitglieder der AG Gedenktafel die Errichtung eines Personendenkmals mehrheitlich nicht empfohlen haben, da Personenehrungen in Form von klassischen Statuen nicht mehr als zeitgemäßes Format der Erinnerungskultur angesehen werden. Alternativ wurden Projektfördermittel für Formate der lebendigen Auseinandersetzung mit dem Wirken von Theodor Fischer in Aussicht gestellt.

Mit BA-Antrag Nr. 20-26 / B 03676 des Bezirksausschusses des Stadtbezirks 12 - Schwabing-Freimann vom 21.02.2022 haben Sie in Form einer „Stellungnahme mit Appell an den Ältestenrat“ erneut Ihr Anliegen formuliert und Ihre Forderung wiederholt. Sie begründen Ihren neuerlichen Antrag nach einem Personendenkmal mit der besonderen Bedeutung von Theodor Fischer über die Stadtgrenzen hinaus.

Gerne informiere ich Sie abschließend über den Sachstand. Ihr Antrag wurde nochmals in der AG Gedenktafel in der Sitzung vom 02.02.2023 behandelt und die bisherige Empfehlung des Gremiums bestätigt. Die AG unterstreicht nochmals, dass sie sich nicht gegen eine Würdigung von Theodor Fischer ausgesprochen hat, sondern lediglich das Format eines permanenten Personendenkmals nicht empfiehlt. Alternative, möglichst lebendige und partizipative Formate, werden hingegen ausdrücklich begrüßt und können mit Projektfördermitteln unterstützt werden. Wie bereits durch das Kulturreferat kommuniziert, hält dieses auch weiterhin sein Angebot zur Beratung und finanziellen Förderung für Projekte aufrecht, um den BA bei seinem Engagement zur Sichtbarmachung von Theodor Fischer zu unterstützen.

Bei Interesse wenden Sie sich an das Kulturreferat, Abt. 4 - Public History München, email: [public-history@muenchen.de](mailto:public-history@muenchen.de), Tel.: 089/ 233-24435.

Ich bitte Sie, von den vorstehenden Ausführungen Kenntnis zu nehmen und hoffe, dass Ihr Antrag zufriedenstellend beantwortet ist und als erledigt gelten darf.

Mit freundlichen Grüßen

gez.

Dieter Reiter

- II. Abdruck von I.  
**an das Kulturreferat**  
mit der Bitte um Kenntnisnahme unter Bezug auf die Zuleitung vom 24.05.2023.